

RECORDAD!...

Que las derechas han rebajado 31 millón en el presupuesto de trabajo, 316 en Obras Públicas, 527 en Instrucción. En cambio han indemnizado a los grandes terratenientes y a los militares monárquicos.

Paisaje fascista...

Si las derechas, triunfan, la guerra!

Para el que trabaja, la patria es el suelo, beneficiado por sus antepasados; el paisaje familiar, el llanto y la sangre de los suyos, y, sobre todo, la ley misteriosa que obliga al hombre a fundar sobre el cacho de campo en que se posa su clan una existencia mejor. La patria es creación y justicia, laboriosidad jocunda; un Estado en que solo el esfuerzo haga privilegio; una República socialista gobernada por trabajadores: una formidable red espiritual que impida la invasión de falsos sentimientos jerárquicos; un arte de fuertes músculos; una mentalidad de acero; la máquina, hermana del hombre, no un instrumento de vampirismo económico; la fuerza, aval de la probidad, no brazo derecho de la tiranía; la instrucción pública, acto exquisito de civilización, no crisol de almas serviles; la Patria, el gran culto pacífico, frente al altar sangriento; el humo hogareño y la canción sobre los surcos, en vez del laboratorio de gases asfixiantes y de la corneta cuartelera. Patria de padres contra patria de amos: patria de leyes contra patria de servidumbres; patria de pueblo armado contra patria de milites pretorianos; patria fraternal contra patria imperialista... Y en esta patria que los mitos sean romances floridos que ahoguen a las gestas de muerte.

Alcemos esta idea de patria y sea bien visible: Esternón de montaña. Y dejémosle las oleografías jingoístas y los pimientos místicos a los reaccionarios. Quedé bien distanciada la patria de los trabajadores de la patria de los nacionalistas. Cuando el capitalismo—industria pesada, internacional de los armamentos, secta ecunémica de los banqueros—presiente su agonía, se aferra a la cruz, no para cargársela, como el Cristo, sino para torcerle las puntas y hacer un gancho del sentimiento patriótico. Con la anticruz fascista surgen exaltaciones fabulosas. Se bruñe el viejo cáliz de la raza, en el que las guerras y las invasiones exprimieron generación tras generación, hasta agotarlas. Un Mussolini desempolva frases añejas, de cuando Roma era cabeza y madre del mundo, y con ellas procrea una filosofía realista, propia para pueblos empobrecidos y desesperados. Un Rosenberg, en nombre del dios Hitler, proclama la superioridad del hombre de cabeza cuadrada sobre todo el género humano, y anuncia la dominación universal de los teutones. En el Japón, las castas aristocráticas, los daimios y samurayes, que tienen bajo sus zapatillas a un pueblo que se alimenta con un puñado de arroz, inician la conquista del Asia, soñando con las proezas del poderoso asesino Gengis Kan, y apuntando al corazón de la República de los Trabajadores Soviéticos. En Francia, en Inglaterra, en Austria, en España misma los plutócratas paladean el porvenir y excitan la retórica fascista patriótica, a la sombra de la cual las fábricas producen armas y gases para la próxima guerra imperialista, ¡Patriotismo de accionistas de la muerte! ¡Nacionalismo de industriales confederados para aplastar a los pueblos pacíficos!

¡En pie de guerra nuestro patriotismo, trabajadores, contra el patriotismo criminal de los reaccionarios y fascistas! El próximo día 16 tienes ocasión, mujer de España, patriota pacífico, de alejar la guerra de tu tierra y a tus hijos de la matanza. El triunfo del Frente popular tiene esta hermosa significación.

Nuestro compañero B. Gaita Isern ha sido absuelto por los Tribunales, en la querrela que contra él interpuso la Compañía de Ferrocarriles.

Otro éxito del abogado D. Bernardo Jofre Roca.

Pedían para nuestro compañero: 3 años, 6 meses y 21 días de destierro y además 1.750 pesetas de multa por defender los intereses de los obreros.

Minucias

Diplomacia

Cuando la motonave doblaba el faro de Porto-Pí, D. Juan Pujol de D. Juan, se estiró la americana, se acicaló el frontispicio y ensayó una sonrisa de candidato cunero. Sobre la catedral de Palma, unos nubarrones en forma de interrogante, hacían pensar al nuevo conquistador: ¿Entraré en buen pié?

Al tomar tierra, los sicarios de su homónimo, le advirtieron: —Cuidado con el Marqués de la Ceda. La designación de Vd. para tercer candidato no le ha hecho ninguna gracia. El esperaba que D. Gil, le repondría en el cargo que, en un momento de emoción resbaladiza, había declinado.

El director de «Informaciones» tomó buena nota de la advertencia y en un momento propicio, cuando le escuchaban algunos jóvenes soplones de la Jap, preguntó:

—¿Dónde está el Marqués? Tengo grandes deseos de abrazarle. Un aristócrata de su enjundia, un hombre por cuyas venas, se desliza a raudales la sangre azul de más pura extirpe, ha de ser mi más grato compañero y amigo.

La pelotilla corrió, rodando a gran velocidad, hacia el somnoliento ex-diputado y naturalmente, éste corrió también enternecido a abrazar al Sr. Pujol y Martínez que si bien no tiene apellidos de azulada jerarquía, es monárquico, es de la Ceda, y es amigo de March.

La «adquisición» que para dar brillo y esplendor a la candidatura antirrevolucionaria de nuestra desgraciada tierra, se trajeron de Madrid, fué exhibida a todos los correligionarios que le admiraban absortos, mientras él, meloso y dulzón, repartía sonrisas a diestro y siniestro. ¡Qué guapo! ¡Qué atildado! ¡Como se conoce que viene de Madrid, como el A.B.C.!

Y fueron a su proclamación. Ocasión magnífica para espetarles un discurso diplomático: —Desde que he llegado a esta hermosa y privilegiada tierra,

LOS ESCANDALOS DE MALLORCA

El escandaloso asunto del Crédito Balear

HABLAN LOS INTERVENTORES

Las causas que se señalan en la memoria presentada por el Crédito Balear, al solicitar que se declarase en estado legal de suspensión de pagos, en algunos extremos son verídicas, pero se silencia el verdadero origen de la lamentable situación en que se halla el Banco actualmente.

Basta dar una ojeada a los deudores del Crédito Balear para ver enseguida la orgía que imperaba en la concesión de créditos; se entregaba el dinero con una facilidad extraordinaria, sobre todo a ciertas personas, dándose casos realmente escandalosos de abertura de créditos en una cuantía importantísima, desproporcionada a la solvencia y capacidad económica de los beneficiarios sin que presidiese la mas elemental previsión, ni se tomasen las debidas garantías para asegurarse de que el dinero en poder del Banco, fruto de ilimitada confianza que a sus acreedores antes inspirara, fraguada por las cuantiosas sumas que figuran en el pasivo del Balance adjunto, fuese invertido en negocios que permitiese a los deudores cumplir los compromisos de pago de intereses concertados y reintegro de capitales percibidos. La concesión de créditos en desmesurada cuantía no se concedió solo a entidades industriales o mercantiles y comerciantes, sino también a particulares, cuya actividad mercantil es desconocida, incluso a personas ligadas íntimamente con el Crédito Balear por ejercer o prestar en él cargos o servicios.

¡Oiga quien deba oír y atengáanse los culpables a las responsabilidades que contraigan ante el pueblo.
La vergüenza de las coacciones está a la orden del día en todos los pueblos de Mallorca, Menorca e Ibiza.
Se acumulan infinidad de denuncias de infamias en nuestra redacción.
¿Quien vela por el prestigio del sufragio?
¿Porqué se abandona al pueblo en manos de los mercaderes?

En el avión de mañana, hay una plaza reservada para el Sr. Pujol y Martínez. por la tarde, su presencia en Madrid es necesaria para caciquear y organizar un enchuchado que le ha confiado D. Gil.
Seis días de estancia en Mallorca, le han bastado para conquistar la conciencia de las derechas mallorquinas
Permitánnos que nos avergoncemos por ellas.

me siento tan mallorquín como vosotros. Parece que me he pasado la vida entre vosotros ¿qué digo? Si yo he nacido aquí, si yo soy más mallorquín que vosotros!

Una vez me hicieron diputado por el distrito de Loja ¡Vaya una birria! Aquello era una bobería. Mi sino estaba escrito. Yo tenía que ser diputado por Mallorca. Dios lo quería así. Y hoy me siento el hombre más feliz de la tierra».

Una ovación cerrada, acogió las últimas palabras del cunero, mientras él recordaba avergonzado las estrofas principales del

discurso que colocó en Loja a los que le presentaron candidato.

—¡Loja, bella provincia! «Loja, flor entre espinas» ¿Quién no recuerda la bella gesta de Fernando el Católico, cuando te arrebató del esforzado Aliatar? A tintineo de perlas, me sueñan tus bellas cascadas, tus múltiples arroyuelos que serpentean mágicamente, mientras se precipitan al Manzanil... Seré vuestro más celoso diputado, porque aquí, entre vosotros, me siento confortado por el calor de la familia...

M. DE BRADOMÍN

Comerciantes:

si quereis contribuir al éxito de este diario y a la prosperidad de vuestros negocios, anunciaros en ANTORCHA

Sindicato, 176. - Tel. 1954.

PALMA DE MALLORCA



Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía
Medicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo.

HOY Y TODAS LAS NOCHES EN

↪ **L I D O** ↪ **(Dancing)**
BAILES DE MASCARAS

PROTECTORA

MUY PRONTO

Un film revelador de algo nuevo.

Lo más grande de todos los tiempos
y épocas.

Color! Color! Color! Color!

Lo sublime!

Lo grande!



LA FERIA DE
LA VANIDAD

Un film Radio .. naturalmente

Jarabe Creosotado Trián

Cura: Gripe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.
Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Para la reparación de su aparato de

RADIO

con la máxima garantía, únicamente en el

Laboratorio Electrotécnico DAMIANS

El mejor equipado de Mallorca

Garantía Calidad Economía

San Anselmo Clavé, 32

Teléfono 2634

Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

Cementerio del Automóvil

DE

Bernardo Perelló

Se venden dos Camionetas Citroen:

10 HP. Para Reparto.

1 Citroen 5 HP. Cabriolet y

Varios coches usados en buen estado a

Precios Barátísimos

Reina Esclaramunda 10, Teléfono 2843-Palma

Sastrería - Camisería

Casa JANER

Sindicato, 35

RECORDAD!...

Que las izquierdas crearon 13.580 escuelas mientras las derechas no han creado ninguna porque necesitan la ignorancia del pueblo.

LOS QUE SUPIERON CONSTRUIR

La obra de cultura del Ayuntamiento Popular suspendido

En el mismo año 1931, las escuelas de Casa Blanca (niños y niñas), Secar del Real y Vivero (Son Ametler,) que figuraban en el plan antiguo de construcciones escolares, fueron objeto de importantísimas mejoras para ser admitidas por la Comisión de Cultura y obtener las 78.000 pts de subvención del Estado.

Llevadas a efecto las reformas que la Comisión de Cultura creyó del caso y previo informe de la Junta Provincial de Construcciones Escolares, se consiguió la aludida subvención.

El 20 de Septiembre de 1931, tuvo lugar la inauguración de las escuelas de Casa Blanca (niñas) y la de Secar del Real y el 15 de noviembre del mismo año la de Son Ametler.

Se crearon 16 secciones, en escuelas graduadas, y dos unitarias, mejora cuyos beneficios notó en seguida la población escolar.

Fue aumentado el número de maestros auxiliares, pasando de 70 pesetas de haber mensual, a 150, siéndoles exigido el título ha dichos auxiliares.

Las escuelas graduadas de Levante, Práctica Normal de Maestros y las unitarias de Mar y Tierra y calle de Despuig, fueron aumentadas, las primeras en 2 secciones cada una, aparte una sección de párvulos y las dos últimas de un solo grado, se convirtieron en dos.

En el mismo año 1931 se adquirió gran cantidad de material escolar. Solo el gasto de mobiliario importó unas 20.000 pesetas.

Fueron también ampliadas y mejoradas y las escuelas de niños de C'an Capas y Coll d'en Rebassa y la de niños y niñas de Son Suñeret. En la del caserío de Estados Unidos, las reformas fueron asimismo importantísimas y en la Plaza de Pedro Garau se instaló un grupo escolar—dos unitarias—de niños y niñas. La instalación es notable por demás.

Al final de 1931 se convocó un concurso para la construcción de los nuevos grupos escolares, que resultó un éxito y los proyectos premiados empezaron a ponerse en práctica en 1932, en que fallado el concurso se acordó empezar su construcción a la mayor brevedad, cumpliéndose así las ansias de las izquierdas, para el mejoramiento de la enseñanza, aumentando las escuelas.

En el año 1932, apareció en la Gaceta la ley, concediendo al Ayuntamiento de Palma, la subvención de 2.150.000 pesetas, siguiendo el plan escolar desarrollándose según lo calculado. Veamos las escuelas creadas.

En Secar del Real, una graduada, con sección de párvulos; Plaza de Pedro Garau, graduada y dos secciones de párvulos y en la calle de San Miguel, otra graduada con dos secciones de párvulos. Todas estas escuelas llevaban la misma fecha de creación, que fue el 15 de Septiembre.

En el año 1933 aún fue mayor el incremento dado por la Comisión de Cultura. He aquí las escuelas creadas: con fecha 5 de Diciembre, las siguientes, todas ellas con secciones de párvulos: Casa Blanca, Hostalets, Establiments, Son Español, C'an Capas, Molinar y Plaza Atarazanas.

Con fecha 30 de diciembre: Jaime Ferrer, graduada y sección de párvulos en escuela de niños; Vileta, graduada y párvulos en escuela de niños; Soledad, escuela graduada y sección de párvulos en escuela de niños y graduadas en Establiments y Santa Catalina.

Con fechas del 9 y 19 de mayo fueron creadas: graduada y sección de párvulos en Son Español graduada y sección de párvulos en el Coll d'en Rebassa; una unitaria y sección de párvulos en Ses Finestres Verdes.

Hasta aquí llegó el esfuerzo del Ayuntamiento Popular, suspendido, en materia de creación de escuelas. Compulsando su número podrá verse el hueco que se llenó. El plan escolar iba cumpliéndose matemáticamente. Faltaba aún mucho por hacer. Pero vino Octubre de 1934.

"Investigué y supe que March se pasa el día en el ministerio de la Gobernación, donde recibe candidatos, aprueba candidaturas, las modifica, encasilla y desencasilla y, en una palabra, es el director de la política electoral del Gobierno en toda España."

(Del manifiesto firmado por el ex subsecretario de Hacienda don Joaquín Payá.)

¡¡Oiga quien deba oír y atengáanse los culpables que contraigan ante el pueblo!!
En Felanitx el Presidente de la Comisión Gestora, coaccionó a los empleados municipales a votar las derechas amenazándoles en dejarles cesantes.
La Banca March amenaza a los deudores con obligarles cancelar los préstamos a quienes no voten las derechas.

Las maniobras del gran traficante

Nuestro máximo cacique ha puesto, el veto a la candidatura de don Joaquín Payá, en Murcia. Por qué? He aquí la explicación dada por el propio Sr. Payá.

«March tiene siempre asuntos pendientes en el ministerio de Hacienda. Todos de gran interés para él, pero hay uno importantísimo. Me refiero a la reclamación de dieciocho millones y medio de pesetas hecha al Estado por la Sociedad de Petróleos Porto Pi. Se trata de un negocio rodeado de una densa atmósfera de recelos. Don Jaime Carner, siendo ministro de Hacienda, en el preámbulo del proyecto de ley que figura en la «Gaceta», dijo nada menos que «Las excesivas exigencias de la Compañía de Petróleos Porto Pi no podrán ser satisfechas por ningún Gobierno que no tuviese olvidado totalmente que le están encomendados los intereses de España». Creía Carner, y creemos muchos que a Petróleos Porto Pi se le ha pagado ya como consecuencia del pleito de París, y que acceder a lo que ahora solicita, representaría la duplicidad en el pago. March, siendo yo subsecretario de Hacienda, intenté arreglar este asunto y actué en forma tal que hubo que poner en la calle a un enviado suyo, prohibir a March mismo el acceso a mi despacho y cortar con él toda comunicación.

Además, hubo que resistir una feroz acometida hecha desde el otro lado de la frontera. Se resistió y se pudo firmar el convenio comercial con Francia, sin el previo pago a Porto Pi, que hubiera ocasionado grave daño al Tesoro y mayor aún a la dignidad nacional.

Y estas son las razones en que se funda el veto con que Juan March me honra.

«Ligeros comentarios»

Resalta de todo esto la nota triste de que el veto de Juan March fue aceptado por aquellos que debieran haber reaccionado enérgicamente en defensa de un partido y de un gobierno.

Resalta la nota pintoresca de que yo, por defender los caudales del Estado contra March, sea ahora víctima de su venganza y March esté apoyado para ella por la fuerza del Estado mismo que yo defendí contra él.



1,500.000 pesetas desaparecidas

Resalta la nota desconcertante de que la política electoral del gobierno de la República la dirige Juan March.

Resalta la nota pintoresca de que Juan March, que tenía cerrados los despachos del Ministerio de Hacienda, los halle ahora abiertos de par en par y pueda permitirse el lujo de convidar al estilo de Sevilla a un acta de diputado en su nuevo feudo de Murcia al actual ministro de Hacienda, don Manuel Rico Avello. Aquí debiera hacer yo una llamada a los electores murcianos pidiéndoles que protesten de la vergonzosa sumisión de Murcia a March, que no voten a los candidatos de March y que me voten a mí. No lo hago. No sería justo exigir a estos modestos electores que hagan lo que no han sido capaces de hacer Maserte Zapata, Ibañez Martín, Salmón, Gil Robles, el jefe del Gobierno, etc., por que la realidad es que hoy, por encima de todas las categorías sociales, pasea su figura pinturera la clásica jaca jerezana, cola trenzada, manta de colorines a la grupa, trabuco ranjero al falanco. Ya la conocéis. indalecio Prieto le dió nombre, pero no podía sospechar que poco tiempo después España entera contemplaría a la jaca del contrabandista haciendo de las suyas por encima de las nubes, por encima de lo más alto. Don Jaime Carner, con frase que parecía exagerada y ha resultado profética, dijo que a la República acababa con Juan March o March acababa con la República.

Va a cumplirse esta última parte de la profecía. March va a acabar con la República, dándole muerte a la vez trágica y ridícula. Va a acabar con la República zambulléndola en una tibia y pringosa charca de cieno.

JOAQUÍN PAYÁ

Murcia 9 de Febrero de 1936.

Quien no tenga vendida su conciencia debe leer ANTORXA.

Pinchazos

Labor parlamentaria del Sr. Zaforteza: Dormirse en su escaño.

Lo que más nos gusta del Señor Matutes, es su apellido.

Cunde el desaliento entre narchistas y cedistas, ya nadie cree en el éxito del copo, salvo Pepe el tonto.

Nosotros no prometemos mantas ni colchones. Prometemos justicia.

Propaganda electoral del bloque reaccionario: Crédito Balear, Ferrocarriles, Tranvías Eléctricos, Jornales a seis reales. Para obrero.....

Según nuestro servicio de inteligencia, D. Francisco Juliá ha hallado el medio de continuar atornillado en el sillón presidencial de la Diputación Provincial.

El Sr. Juliá, a pesar de los acuerdos del Partido (?) Radical sobre la contienda electoral del domingo, prestará todo su apoyo y el de sus menguadas huestes a la candidatura del copo. En recompensa, D. Juan March, caso de triunfar, asegurará al señor Juliá la permanencia en la poltrona de referencia. Ahora bien, como que el millonario propone y el pueblo dispone, el sillón presidencial a lo mejor se convierte en silla eléctrica